

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, librando o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEMO publicados en ambas ediciones.

PRECIOS. MADRID: Mes 6 rs. PROVINCIAS: Trimestre 21 rs. ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 60 rs. Se insertan, todos á precios convencionales.

SEGUNDA EPOCA. OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHEN.



NUM. 457 POR LA MAÑANA.—AÑO XII. MADRID, LUNES 9 DE ENERO DE 1860. TIRADA DE 21,200 EJEMPLARES.

ADVERTENCIA.

Ayer no se ha publicado la Correspondencia para poder establecer el servicio de la Administración en el ordinario de la mañana. Después de hecha la renovación mas numerosa del año, hace subir nuestra tirada diaria á 21,200 ejemplares. Desde hoy se imprime la Correspondencia en caracteres nuevos y procura mejorarse la calidad del papel, cuyo tido no abunda, como el público sabe y efectamente por las agujas de todos los días. Profundamente agradecidos al favor de que es objeto nuestra publicación, haremos incógnitas esfuerzos para continuar mereciéndolo y siendo nuestra atención preferente la de adquirir las mejores, mas auténticas y mas interesantes noticias, podemos asegurar que para el año que empieza, tenemos adoptadas eficaces disposiciones para que tanto de la guerra, como de las provincias y del extranjero, nuestras comunicaciones sean tan rápidas como frecuentes.

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

La Gaceta publica el parte detallado de la acción del 20, que es como sigue:
Ejército de Africa.—Estado Mayor general.—Excmo. Sr.: Á las doce del día de ayer recibí un parte del general Gasset, comandante en jefe interino del primer cuerpo de ejército, avisándome que se acercaba á los reducidos de Isabel II y Rey Francisco, gran muchedumbre de moros en ademán de ataque, cuyo aviso acababa de corroborar el vigia del Hacho, anunciando la aproximación de 7 á 8,000 enemigos, sobre la derecha de nuestras posiciones.
Acto continuo me acerqué á la inmediación del primero de dichos fuertes, llegando al momento en que se cruzaban los primeros disparos de ambas partes, quedaban reducidos, así para guarnecerlos como para continuar los trabajos de fortificación, los batallones de Borbon, Mérida, Talavera y Fijo de Ceuta, que componen la primera brigada de la division, al mando de su jefe el brigadier Sandoval, y el batallón de Chielana, dependiente del segundo cuerpo: el general Gasset habia subido tambien con anticipación desde el Serrallo con la segunda brigada y una compañía de Artillería de montaña, situando la brigada de vanguardia en el boquete de Anguera. El enemigo, en fuerzas considerables, habia ido ocupando sucesivamente, y al abrigo de los bosques que la cubren, las pendientes de ambos reducidos, al orden abierto, y de diseminación que viene de costumbre; pero cargando el grueso de sus fuerzas hacia nuestra derecha.
Dejando para cuando las circunstancias aconsejasen, el emprender contra el movimiento ofensivo, me propuse cañero con 12 piezas de montaña y ocho de Artillería motada, situadas convenientemente en batería. El efecto de la metralla y granadas arrojadas á los bosques fue tan instantáneo como decisivo; el enemigo, sobrecogido de espanto, se retiró precipitadamente, siguiendo hasta el fondo del barranco por el batallón de cazadores de Mérida y los carabineros de infantería de mi escolta, mientras el general Gasset, á la cabeza del de Barbastro, y llevando en reserva á las Navas, se lanzaba á la bayoneta á la vez de ataque de las bandas de estos cuerpos.
El entusiasta grito de *Viva la Reina*, sobre el que se hallan las fuerzas contrarias que se habian apretado á la derecha del reducido, llevándolo en gonzosa y precipitada fuga hasta mas allá de las últimas posiciones que por aquella parte ocupaban el valle.
Desde ellas siguió repeliéndose hacia el riesgo que es siempre su último asilo de defensa; pero los certeros disparos de cuatro piezas de montaña, servidas al descubierto y en una posición muy avanzada, les hicieron abandonar aquel refugio, bajando á arrojarse entre el dedalo de piedras y cañes que lo cerca, y continuando desde entonces en fuego inofensivo para nuestros soldados.
Mientras esto acontecia en la derecha, un cuerpo enemigo de 1,000 caballos y 2,000 infantes se corria por los bosques, presentándose en tropel al frente de las posiciones ocupadas por el tercer cuerpo de ejército que apoyaba sobre el mar nuestra estrema izquierda, á la cual me trasladé terminando el combate por opuesto lado.
El teniente general Rivas, jefe de este cuerpo, habia hecho avanzar en seguida la

segunda division del mismo en dos columnas sobre los flancos del campamento atrincherado de la primera, y dispuso que el batallón de Baza, el de Segorbe y el regimiento de Zamora de esta última, cruzarían al propio tiempo sobre las posiciones reconocidas de antemano, trabándose en seguida el combate por ambas partes; pero el fuego de las cuatro piezas de montaña que al quinto regimiento de á pie, contuvo bien pronto con sus bien dirigidas granadas el avance de los moros, causó en sus tropas varios estragos. En haber probado entonces la caballería marroquí á la estrema izquierda, pues además de las dificultades naturales que oponia el terreno, retrocedió en completa dispersión acosada por dos batallones de la segunda division, y defendida por los proyectiles de dos piezas de la citada batería que hice trasladar á este costado.

Desde entonces el enemigo se limitó á sostener un inofensivo tirleo desde los distantes bosques en que se habia refugiado.

Eran ya las cuatro de la tarde cuando dispuse la retirada progresiva á sus campamentos de las tropas que habian tomado parte en el combate. La del tercer cuerpo se verificó sin accidente alguno: para proteger la del primero, y escaramuzar al enemigo si trataba de ostigar en este movimiento nuestras tropas, colocó el general Gasset en emboscada en el desfiladero de la altura del Roncadero el batallón cazadores de Simancas, teniendo preparado uno del Rey para apoyarlo.

Mientras tanto retrocedían en buen orden hacia el reducido la artillería avanzada y los batallones que la apoyaban, seguidos bien pronto por el enemigo, que acudia á la carrera á hostilizarlos; pero sorprendido por la aparición repentina del de Simancas, huyó de nuevo hacia sus guardias, perdiendo en su fuga hombres, armas y pertrechos, pérdida que fuere mucho mayor, á no haber sido prevenido á tiempo de la gran dispuesta por algunos moros exploradores.

Nuestra pérdida en esta jornada de tan felices resultados, ha consistido en un jefe contuso, 5 oficiales y 75 individuos de tropa heridos; 9 oficiales y 34 individuos de tropa contusos y 6 individuos de tropa muertos. El enemigo sufrió numerosas bajas en toda su línea, las cuales ascenderán á 500 á 600 hombres, aunque en sus ataques no ha manifestado el ardor de otros combates.

Las tropas han demostrado una vez mas la proverbial bizarría que las distingue: jefes, oficiales y soldados han competido en valeroso denuedo, hábilmente dirigidos por los jefes de los cuerpos de ejército y por los de las divisiones y brigadas, dejándose completamente satisfecho de su conducta, y haciéndose acreedores á que V. E. así lo signifique á S. M. al darme conocimiento del resultado de esta jornada.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del Campamento frente á Ceuta, 22 de diciembre de 1859.—Leopoldo O'Donnell.—Excmo. señor ministro de la Guerra.

Por real orden de 26 del actual han sido destinados á la division que al mando del mariscal de campo D. Diego de los Rios debe organizarse en Andalucía, el comisario de primera clase D. José de Lomas y Lorente, los oficiales segundones D. Antonio de Prat y D. Pedro Fernández Escudero, y el tercero D. Ramon Fernández Munilla.

Por otra de id. se ha conferido el destino de comandante del tren de sitio del ejército de Africa, al teniente coronel primer jefe del escuadron de artillería de remonta D. Miguel Angulo y Agustín, en reemplazo del de igual clase D. Manuel Pereira y Abascal, que ha sido nombrado primer jefe del tercer regimiento montado que se halla en campaña.

Habiendo agnaciado con el grado de subintendente militar, el comisario de guerra de primera clase, D. Manuel Justiniani y Carrovali, perteneciente al ejército de Africa, por la acción de 9 de noviembre, ocurrida sobre las posiciones avanzadas hacia Anguera y Bebaús.

Entre los oficiales, que últimamente y con arreglo á la ley actual, de ascender en el ejército expedicionario, garanten el teniente D. José Rojas á capitán; subteniente don Matías Rivas á teniente, y el capitán don Jesús Martínez Arias á subteniente. Además han obtenido el grado de comandante, los tenientes D. Félix Díaz Perez y D. Basar Hidalgo.

El ejército de Africa celebró la Nochebuena con dos raciones extraordinarias de vino, premio concedido tambien á la division Ros, por el resultado del combate del 22.

Entre las justas recompensas que en uso de las altas facultades, que por real decreto de 6 de noviembre confirió S. M. al general en jefe del ejército de Africa ha concedido este, atendiendo á los méritos contraídos en la acción del 21 del actual, hay el empleo de comandante al capitán don José Ruiz y Kéiser; la cruz de San Fernando al teniente don Pedro Manzana; el grado de coronel; al teniente coronel D. Agustín Pita; el empleo de primer comandante al segundo D. Carlos Detendre; la cruz de San Fernando al subteniente D. Enrique Useletti; la cruz de San Fernando al teniente D. Faimundo Pérez Villamil; al coronel D. Antonio Pasaron la encomienda de Carlos III; al teniente D. José Cruz el grado de capitán; al capitán D. Babil Orbaiz el empleo de comandante; al teniente D. Saturnino Idorte el grado de capitán; al coronel don Francisco Cunaleta la encomienda de Carlos III; al teniente coronel D. José Salazar el empleo de coronel; al teniente D. Enrique Escaradry el grado de capitán; al idem don José Moran el grado de capitán; y al capitán D. Félix Gonzalez grado de comandante.

Del 7 al 8 comenzarán definitivamente á salir para Africa los tercios vascongados. El general Latorre, que ha tenido el sentimiento de no encontrar carabinas minie en Bélgica, espera proporcionárselas por otro conducto.

El *Gibraltar Chronicle* del 21 dice lo siguiente: Damos á continuación el extracto de una carta particular, escrita en el campamento de Ceuta:

19 de diciembre.—Nada nueva ocurre en Ceuta desde la llegada de lluvia y viento: la lluvia ha durado desde las doce de anteaer hasta las seis de esta mañana, y el huracán desde anoche á las nueve hasta esta mañana, si bien no ha cesado aun completamente. Las tiendas están empapadas y muchas derrizadas por el viento. El campamento presenta un aspecto terrible y el frio es cada dia mas intenso. No ha habido otro encuentro despues de mi última. Se prosigue el camino hácia Tetian, y hay pocas probabilidades de verificarse ningun movimiento hasta su conclusion que se verificará á fines del mes. Guardarse de rumores falsos y de las paparruchas de los moros.

21 de diciembre.—La precedente llegó tarde al correo. Escaramuzas ayer tarde en toda la estension de la línea: la infantería disparaba á mucha distancia: la artillería obró en mayor escala. Hemos tenido 15 heridos.

22 de diciembre.—El general Prim marcha á Castillejos (Fuecadi) á tomar posiciones y aun se dice que permanecerá allí. Esto parece una avanzada. Castillejos está compuesto de dos edificios blancos y pequeños muy separados, bastante fuera de nuestras líneas.

El almirante español que manda la escuadra surta en Algeciras, visitó oficialmente al almirante Desfossés de la escuadra francesa y al almirante Fishane en nuestra bahía. El almirante español fue recibido con los saludos de costumbre, á que correspondió el navío de línea *Isabel II*.

Ya está averiguado de un modo oficial que el primer soldado que sacrificó su vida en Africa en defensa de la santa causa que á aquel país ha llevado nuestro ejército, fue el soldado Pablo Riazuelo y Baza, de la compañía cazadores del segundo batallon del regimiento de Granada, natural de Laguarda, provincia de Huesca, hijo de Pablo y de Teresa.

Su coronel el Sr. Trillo dice hablando de este soldado:—Riazuelo ha sido el primer muerto que ha tenido el ejército en esta lucha, y sucumbió á cuatro pasos del enemigo atacando á la bayoneta. Era muy buen soldado, muy querido de sus compañeros y sus jefes, y en general ha sido llorado por todo el regimiento.

Los padres de Pablo Riazuelo van á ser pensionados por su provincia.

El regimiento de Zaragoza está en Puerto Real. Era batallon y medio de Iberia ha debido embarcarse en Cádiz para Algeciras.

En Alava han sido entregados ya 535 mosos del contingente.

Otros doscientos confinados de Alicante á Valencia, deben ser trasladados al presidio de Ceuta.

Trece heridos llevó á Málaga el 30 *El Progreso*, entre ellos al teniente de Talavera don Juan Otal.

El general en jefe, en nombre del ejército, ha dado por el telégrafo las mas respetuosas gracias á S. M. por los 10,000 duros señalados para los heridos.

Se han recibido en Cádiz, procedentes de Inglaterra, grandes romeras de heno pensado para suplir á la paja, cajas de galleta, tocino y latas de carne en conserva. El buque conductor es el *Tonnig*.

El viernes salió de la Coruña con destino á Cádiz, el *San Antonio*, con 22 oficiales, y 179 individuos de tropa, voluntarios.

SEGUNDA EDICION.

El moro confidente de la fortaleza del Peñon llegó el dia 6 á la plaza, asegurando que dias anteriores habia llegado el lanchon de la de Alhucemas á la playa del campo de los moros de Benauriagar, á causa de que habiendo recalado un temporal de Nordeste, arrolló el mar la cadena con que estaba amarrado: tambien espuso, que habia sabido por moros de aquel campo, de donde es natural su mujer, que uno llamado Jamete, muy conocido en aquella plaza y en el Peñon, y que posee con alguna perfeccion el idioma español, estaba en trato con aquellos indígenas para hacerse del lanchon; pero que no sabia si era por recomendacion de los cristianos. El dia 14 llegó al Peñon, procedente de Alhucemas, una lancha particular en comision del servicio, y por su tripulacion se confirmó la noticia de la pérdida del lanchon de aquella plaza, que tuvo lugar el día 13 de diciembre. El día 14 de dicho mes, el jefe de la plaza puso á los árabes y ofrecimientos de dinero por el gobernador Sr. Lara, todo ha sido infructuoso, pues no han querido devolverlo no obstante lo mal parado que llegó al campo. Este incidente tenia en el mayor conflicto á la poblacion, porque los moros luego que conocieron era el lanchon de auxilio y el que tantas veces se ha batido con ellos, han preparado sus cámbros en una ensenada denominada Calabonita, para salir á los buques que tengan la desgracia de presentarse en aquella bahía, los que irremisiblemente serán presa si el viento fuere flojo ó careciesen de armas, como sucede á todo mercante. El corresponsal que da esta noticia al *Correo de Andalucía* añade que en Alhucemas estaban muy mal de pagos los empleados por no poder conducir los caudales los buques-correos, porque esta conduccion está determinada esclusivamente á los faluchos *Español* y *Catalán*; cuando estos se hallan en comisiones especiales del servicio en otros puntos, van los primeros y se tiene la desgracia de que á pesar de estar ya devengadas una ó mas mensualidades, se quedan en Málaga hasta el regreso de los faluchos.

Acerca del apresamiento de un bergantín inglés con bayonetas y otros efectos por los buques de la escuadra de bloqueo en las aguas de Tánger, cuyo hecho tenemos ya indicado á nuestros lectores, nos escribe nuestro corresponsal de Cádiz algunos pormenores.

Cruzando el vapor *Piles* ante la costa marroquí del Atlántico, divisó un bergantín goleta con bandera inglesa, de porte de 170 á 180 toneladas, que habia traspasado la línea del bloqueo. Dióle caza y largóte un cañonazo sin bala, de aviso para que le espere. El bergantín no hizo caso y siguió su rumbo, siempre tras de él el *Piles*. Mas una goleta de hélice de las del bloqueo oyó la detonacion y hubo de cogerle mas cerca y le largó un cañonazo con bala que hubo de andar muy cerca del bergantín, que á esta insinuacion, y temiendo que le echaran á pique, se paró poniéndose al par. En seguida llegó el *Piles* por quien fue abordado; reconocido el barco, resultó traer de cargo 14,000 bayonetas y 20,000 latas de conserva. Exhibidos los papeles por el capitán, resultó, que estos indicaban que el cargo era para Italia y aunque el capitán se disculpó con que no sabia del bloqueo, habiendo sido encerrado dentro del tiro de cañon de la costa, dentro de la línea de bloqueo, fue conducido por el *Piles* á Algeciras donde se han embarcado las bayonetas y latas. Las pimeras no sirven para nuestros fusiles ni carabinas,

pero solo son á propósito para las espingardas; pero como las segundas vendrán muy bien á nuestros bravos, se disponia el comandante general del campo á enviarlas al general en jefe. El buque apresado está en la bahía de Algeciras, sin duda en expectacion del resultado del expediente de captura en que no se duda será declarado buena presa. No se da importancia á la bandera, pues los tales ingleses son mas mercaderes que políticos, y por una ganancia de algunas libras serán capaces de vender armas hasta á sus enemigos.

Tenemos noticias muy interesantes del Peñon de la Gomera que alcanzan al 22 del pasado:

El dia 6, dice una carta de aquella plaza, llegaron á esta algunos moros, los cuales han satisfecho nuestra curiosidad respecto á los grupos que se habian presentado en las Torres de Alcalá. Han asegurado que dicha reunion tuvo por objeto esperar una sorpresa que querian realizar los de la kabila de Tufú con los de Benibufra con quien hace algun tiempo tienen una encarnizada guerra y á la que habian robado 43 vacas; pero como quiera que en aquellos dias pasaron moros de tránsito procedentes de los partidos neutrales de Poniente, observaron los preparativos de los de las Torres, y cuando llegaron por Tufú, significaron á estos lo que habian observado, y no tuvo efecto la proyectada incursion, por cuya razon se retiraron. El 11 al amanecer se divisaron una fragata y un bergantín con rumbo para Poniente, y habiendo recalado viento al Este, continuaron su direccion, siguiendo el segundo las aguas del primero, perdiéndose de la vista de la plaza á las tres y media. El dia 12 volvió el confidente con la noticia de que, en el socio, feria que se celebró el dia anterior, el chef de los partidos limitrofes de la fortaleza Sidi-Brageru, (en otros tiempos amigos de los cristianos) que reside en la Alcazaba, distante de ella tres leguas, hizo patente á las kabilas de Bocoya, Tufú, Benatuf, Taguidi, Asgar, Tausd, y otras varias del campo, en sermón público y encina de una piedra de alguna altura, un manifiesto al nuevo emperador de Marruecos, enviado el dia 10 por un santon de conocido prestigio que se hallaba en Fez, en cuyo pliego se ordenaba marchasen todos los que pudieran á tomar parte en la guerra contra los cristianos: segun afirma el moro confidente y otros de Bocoya, les decia su Sultan, que la bandera del Profeta se hallaba ultrajada por aquellos, y que si no obedecian el precepto que les imponia, serian quemadas sus casas al terminar la guerra, y que tanto ellos como sus familias, vivirian errantes. El partido de Bocoya fue el primero que se negó abiertamente á asentir al mandato del rey, prestando no tener que comer, y que sus hijos perecerian. Cuenta dicho confidente, que al observar el santon portador del papel, semejante negativa, los maldijo á ellos y sus hijos, apostrofándolos superstitiosamente.

Fanáticos por su origen los islamistas, y poseídos todos los pertenecientes á las demás kabilas de un terror profundo por consecuencia de las maldiciones del santon, le demostraron seguidamente, que para hacerle ver tanto á él como al chef predicador, que ellos eran hijos de Mahoma, y discípulos de los cristianos, se prestaban voluntariamente á hostilizar con encarnizamiento esta plaza, y visto esto por el mandon religioso se ofreció en nombre del Emperador dos diarios mientras permaneciera en el campo, y visto esto por el mandon religioso se ofreció en nombre del Emperador dos diarios mientras permaneciera en el campo, y visto esto por el mandon religioso se ofreció en nombre del Emperador dos diarios mientras permaneciera en el campo.

Ya desde el dia anterior, nuestras tropas esperaban el ataque, pues es sabida la costumbre de los moros de hostilizar á los cristianos en los dias en que celebran sus principales festividades. En efecto, á las siete de la mañana el enemigo reforzado con nuevos combatientes, se presentó en un número de infantería y caballería atacando las avanzadas del tercer cuerpo, inclinando perfectamente, hacia la parte del Sur, sobre las alturas que miran á la playa. Se apres-

dió el golpe que le dio en muy alta parte de los batallones de Barcelona, Asturias, Llerena, Reina, Segorbe y Albuera...

Durante la acción, en la que Ros de Olano mostró su acierto al adoptar medidas muy convenientes para defender las posiciones...

Un furioso vendaval azotaba los restos de nuestros soldados. A las doce del día la acción había terminado...

El 22 se vio en el campamento un moro acompañado por un oficial del cuerpo de Estado Mayor...

El coronel de infantería de Marina, D. José Guzmán, ha sido nombrado comandante de la media brigada de dicha arma...

Parce que S. M. la Reina se ha dignado indultar a la viuda del teniente Carbó...

Rasgos de esta clase no necesitan encomiarse. Se acaban de poner sobre las armas los provinciales de Córdoba, Gerona, Albacete, Huesca, Jaca, Ciudad-Rodrigo, Plasencia y Monterey.

Ha muerto en el campamento el Sr. Butler, primer intérprete de cuartel general con la consideración de comandante...

Tememos curiosos por el merecimiento de la acción del 23, por la siguiente carta que nos dirigieron del campamento...

no ser príncipes, cuando se nos lanzase no los hubieran acabado nuestros soldados. Un grupo de nuestros cazadores se lanzó al mar, pero nuestros cazadores allí se metieron y lo despatcharon...

Esta se arremolinó, la tercera granada los sacó de dudas y echaron a correr; otros cuatro granadas los acompañó en su fuga...

Como tesis general, diré: que los moros, siempre valientes, han perdido mucha de su bravura, que al principio era feroz...

La Gaceta publica el siguiente despacho telegráfico: «El capitán general y en jefe del ejército de África, desde el campamento de las alluras del Serrallo...

«Nuestras pérdidas en la acción de ayer han consistido en el subteniente del regimiento de la Albuera D. Nicolás Pérez-Marzón...

El día 28 llegó a Cadiz, con destino a la división que organiza el general Blos, un batallón del regimiento de África con el teniente coronel, la música y bandera.

completo de todo: piezas, montajes, proyectiles de todas clases, bombas de luz y cuanto puede ser necesario o conveniente...

El provincial de Pamplona que se encuentra en aquella capital, maneja el arma como la tropa mas veterana...

Dice una carta del campamento que desde el 25 de noviembre se echaba de menos en las filas un cabo, al cual creían muerto y estraviado en los bosques...

El periódico francés La Ilustracion tiene en el campamento un cronista y un dibujante.

Dice la Gaceta Militar que se vuelve a hablar de nuevas reclamaciones del gobierno inglés respecto a los préstamos del tiempo de la guerra civil española...

El malogrado joven D. Eduardo Butler, de cuya muerte damos cuenta en otro lugar, dirigió a su familia con fecha 19 desde el cuartel general, la siguiente carta:

«Querido hermano: Nada sé de tí y te escribo poco menos que a caballo. El día 17 entré en fuego nuestro buen amigo el general Ros de Olano...

«Te aseguro que son afortunadas la serenidad y disposición de este nuestro general.

buen sentido: el general O'Donnell es siempre el jefe de los soldados...

«No tengo tiempo mas que para encarecer a los mis ennobles afectos a esa queridísima familia y ofrecerse hasta la muerte tu amante hermano. — Eduardo»

Otro viaje ha hecho ayer el Procureur de Málaga a Ceuta en 90 acémilas, practicando, tres oficiales y 87 voluntarios.

Ayer se cantó en Barcelona un solemne Te Deum con celebridad del aumbramiento de S. M., con asistencia de todas las autoridades...

Ha sido robada la administración de estancadas de Guadix. El robo ha sido con fractura y consistió en 4,000 duros.

Cuatro compañías del provincial de Burgos que guarnecen a Santoña, pasan a Vitoria. El provincial de Soria que está en Burgos marcha a Pamplona.

El tercer cuerpo de ejército se desquita de haber pisado mas tarde que los otros el campamento africano. Apenas pasa día sin que un nuevo y glorioso hecho de armas venga a poner de manifiesto el valor de sus soldados...

Uno de nuestros corresponsales nos escribe desde el camino de Tetuan, dándonos escasos detalles de la acción del 23; pero baste decir, que todos los cuerpos han rivalizado en valor y pericia...

Las tropas se hallaban ya el día 6 racionadas para seis días, y todo hacia creer que se preparaba una expedición decisiva contra Tetuan. Del general Turon nos hacen los mayores elogios...

En el cuerpo de turcos que formó parte del ejército francés en Crimea e Italia y que tan merecida fama alcanzó, habia cien españoles. Míguese cómo se portarian nuestros compatriotas...

Por órdenes recientes del gobierno, se rounen en Málaga, el personal y el material necesario para habilitar cuatro buques-hospitales...

Un bergantín francés llamado La Impie de la matricula de Marsella, y procedente de Mazagan con un cargamento de lanas, ha naufragado el 19 en la costa de Berberia...

El colegio de abogados de Guadalajara ha acordado poner a disposición del señor gobernador civil de la provincia, la cantidad de 1,000 reales para premiar al soldado que mas se distingua en la guerra de África...

Un amigo de Gibraltar nos escribe aburrido, porque dice que allí no hay mas que moros y judíos. Uno de estos Isaac Sidsu, hermano de nuestro intérprete en Tánger, ha dado, pocos días ha una comida a varios marroquíes...

preciso que se sepa para que no puedan enganar a las almas...

«Esta escuela práctica, con jefes tan entendidos y tan bravos, hace que el soldado reciba con serenidad a las feroces hordas...

Per lo originales en la forma y en el fondo, merecen reproducirse las siguientes líneas de una carta fechada el 21 en el campamento...

A las madres que tienen hijos en la guerra y al sentarse a una mesa confortable llorarán acordándose de sus hijos, les recomendamos para su consuelo las siguientes líneas de una carta fechada el 21 en el campamento...

En el vapor Gid llegaron desde Ceuta a Málaga el 29, 200 enfermos y 46 heridos, procedentes la mayor parte de estos últimos, de la acción sostenida el 23 por las tropas del tercer cuerpo...

Se están preparando en Málaga suscripciones voluntarias y funciones públicas, cuyo producto se empleará en costear una bandera para el batallón provincial de dicho nombre...

En una correspondencia particular, dirigida desde el campamento de Otero, al periódico inglés El Times, el articulista, al consignar ciertas reflexiones sobre nuestras operaciones en África...

«En cuanto a la resistencia que se debe esperar del enemigo, cuando se encuentre en masas muy numerosas, en combates de mayor importancia, es tan tanto las opiniones que se forman sobre el poder formarse una opinión...

«Hay en el ejército personas que han vivido en el campo en Marruecos, y otras se encuentran en Ceuta, que han tenido ocasiones de averiguar las costumbres militares de los moros...

«Esto dependerá mucho de los oficiales, y hasta ahora he oído elogiar mucho su conducta en las últimas acciones. Daba gusto verle en el otro día un general, el vemos en todas partes a la cabeza de sus soldados marchando resueltamente al frente, guiándolos y siendo los primeros en lanzarse sobre los obstáculos de los cuarteles...

El batallón de Artillería de Campaña de Málaga el 27, en el vapor Moravia, ha salido el 26 en el mismo buque para Argosus.

La nueva posición que ha tomado la división del general Prim, en el sitio llamado Los Castillejos (en Arabe fuada), está a legua y media al frente del campamento de los demás cuerpos...

Se ha echo que nuestros soldados habian encontrado en el campo de batalla varios rosarios. Los moros eran rosarios, cuyas cuentas el número de acémilas, segun los recursos del dueño, de diferentes materiales...

En estas no se encuentran imágenes ni adornos de ningun especie; pero hay gran número de lámparas en medio de las cuales se coloca el santón para pronunciar en alta voz los versículos del Corán...

del tiempo, puesto que los pocos rosarios que existen en el país, se hallan solamente en las principales mezquitas de las grandes poblaciones...

Las mezquitas subalternas, repiten la señal dada por la primera, y entonces acuden como uno a la que le merece la preferencia...

Durante el tiempo que permanecen en sus templos, sentados en unas esteras, no se atreven a toser ni escupir y no hablan con nadie a no ser un caso de extrema necesidad...

No están admitidas las mujeres en las mezquitas para que su vista no cause distracciones o sugiera ideas impuras. Tienen, pues, que hacer sus devociones en casa, aunque poto las valé, puesto que segun la ley del profeta, no tienen entrada en el Paraiso...

«Hay en el ejército personas que han vivido en el campo en Marruecos, y otras se encuentran en Ceuta, que han tenido ocasiones de averiguar las costumbres militares de los moros...

«Esto dependerá mucho de los oficiales, y hasta ahora he oído elogiar mucho su conducta en las últimas acciones. Daba gusto verle en el otro día un general, el vemos en todas partes a la cabeza de sus soldados marchando resueltamente al frente, guiándolos y siendo los primeros en lanzarse sobre los obstáculos de los cuarteles...

LA CORRESPONDENCIA.

El año 1853... Ella le hará justicia. El período de órdenes político y administrativo que...

Después de ocho meses de buen gobierno, diez y ocho meses de política expansiva y zación...

Noticias ya un poco retrasadas que nos minió el telégrafo, dicen que el folleto del...

El Morning Post, asegura que el cardenal Antonelli en Roma y el nuncio en París...

También se ha dicho en Londres que Ruzbilla protestado contra el famoso folleto...

El periódico neo-católico el Univers de París ha recibido ya dos amonestaciones del...

El decreto declarado terminada la legislación de 1853, que lleva la fecha de 31 de...

Como en nuestro sistema de publicación entra el tener al corriente a nuestros lectores...

Podemos asegurar a La España que sus noticias son de todo punto equivocadas. Ni Inglaterra...

Otra noticia de La España tan exacta como la anterior: saber que las reclamaciones...

En cuanto a que los periódicos ministeriales creyeron que el conde de...

Se habla del próximo estreno en el teatro italiano de una joven cantante, discípula de...

Duprez, llamada Mlle. Batud, de quien cuentan que Mme. Carvalho, que la conoce...

La corte de Nápoles se dedica ahora a grandes cacerías, donde la joven reina despliega...

El río Ebro ha crecido de un modo considerable a consecuencia sin duda de las...

Ha fallecido repentinamente en Granada el Sr. D. Fernando Guiralt, presidente de aquel...

De real orden se ha dispuesto que no sean admitidos a concurso para escuelas de ascenso...

En el expediente de revisión de varias cargas, una de 2,640 rs. anuales, otra de 267 y otra de 660...

Se ha autorizado a D. Ramon Dolz para que aproveche las aguas del arroyo denominado de Santa Isabel...

Lord John Russell, ministro de Estado, en una carta que ha escrito en contestación a un memorial...

«El gobierno de S. M., continúa lord John Russell, está haciendo esfuerzos para ponerse de acuerdo...

Dicen de Zaragoza que el contrabando va disminuyendo cada día en términos de que...

Por real orden del 28 de diciembre ha sido creada un cátedra de agricultura práctica en el instituto de Pontvedra...

Desgraciadamente se confirma el naufragio de la lancha pescadora de San Sebastián llamada Torrecua...

El Sr. Bertrich, obispo del vicariato central de Lima, escribe a su madre, que habita en la...

que por ser obispo arrastro coche y algún lujo? Muy lejos de esto, anada mia, pues hay...

Pinta en su carta los sufrimientos que padecen los misioneros, y las ejecuciones hechas por los chinos...

Los Sres. D. Antonio Castel de Pons y don Ignacio Bassols comisionados por el ayuntamiento de Barcelona...

Como ya anunciamos, el cardenal Antonelli a nombre de Su Santidad, ha felicitado a la Reina...

El día 30 se celebró en Sevilla la subasta de la salida de Sevilla para Málaga, el escuadrón maniobrero de Villaviciosa.

El viernes llegó a Gibraltar el vapor Delta con la correspondencia de Filipinas, que alcanza al 9 de noviembre.

La proposición más ventajosa para la administración de los derechos de consumos de Albacete...

Con algunas modificaciones en sus Estatutos se ha aprobado por el gobernador civil de la provincia...

Con referencia a El País se ha visto confirmada por el telégrafo la importante noticia que fuimos los primeros...

Ha fallecido casi repentinamente en el Ferrol, donde se hallaba de cuartel, el brigadier de infantería...

Ha fallecido en el Colegio Naval los exámenes de los aspirantes del presente semestre.

Algunos de esos periódicos sabidos no han podido menos de atribuir cierta trascendencia a la vepida del Sr. Rios Rosas...

El conde Avizor, representante de la república de San Marino, cerca de la corte de Francia...

Los diarios ingleses anuncian que la señora Gurney, mujer del rico banquero Norwich...

nos; pero este marido podría haber recordado el refrán de: al enemigo que huye puente de plata.

Se va a adoptar un nuevo uniforme en el ejército austriaco. Los schakos serán reemplazados por los sombreros de fieltro...

El nuevo ministro de la Guerra en Prusia, acaba de licenciar todas las reservas del país.

El príncipe Luciano Bonaparte que viajaba por el Norte de Inglaterra estudiando los dialectos de aquella parte del Reino Unido...

Villamarina a su llegada a Turin ha renunciado el empleo de gobernador de Milan. Se asegura que le darán una embajada importante.

Veli-Bajá se halla nombrado decididamente embajador de la Puerta en París. Su predecesor tomará asiento en el gran Consejo.

Dicen de los Estados Unidos, y es importante la noticia, que el gobierno federal se dio por satisfecho de los resultados de la misión...

En Málaga se construyen máquinas diversas en la fábrica de San Ramon que merecen la aprobación general por su sencillez...

Nuestra primera autoridad civil ha comulgado por la ley debe tener la provincia, Acaba de abrirse en la calle de Embajadores...

En las excavaciones que se practican en la cantera de las obras del puerto de Tarragona, se ha descubierto una hermosa cabeza de Venus...

Segun El Morning Post, se han presentado proposiciones para arreglar bajo bases permanentes las cuestiones y disputas entre los consumidores de gas...

Un despacho de Stockholm anuncia que general Nordin y M. d. Adelsward son encargados de representar a Suecia en Congreso.

A últimos de año próximo pasado, el emperador de Rusia nombró un tribunal militar presidido por el general Monrawieff...

accionistas estarán en razón inversa del precio del gas cuando aquellas sean de 7 por 100. y pasando del 10 por 100, todos los beneficios se emplearán en rebajar el precio del gas.

Ayer se vendieron en el mercado de Madrid 1,278 fanegas de trigo de 48 1/2 a 54 rs. quedando por vender 1,361 fanegas.

Hé aquí cómo juzga La Epoca la actitud que nos conviene respecto de Roma: «Estamos ahora en el caso de variar de conducta y de colocarnos frente a frente...

«La España debe desear que el espíritu del siglo penetre profundamente en el gobierno de Roma; que se modifiquen en un sentido liberal las instituciones que allí se hallan vigentes...

El general marqués de la Habana ha regresado felizmente de la isla de Cuba a la península, desembarcando en Cádiz con su señora, esposa y sus tres hijos.

El señor general Concha, apenas dejó tierra a su familia, salió inmediatamente para nuestro campamento de Marruecos...

Segun los últimos telegramas de Cádiz, el general Concha había vuelto ya a dicha ciudad, después de haber tenido la satisfacción de ver al conde de Lucena...

Un despacho de Stockholm anuncia que general Nordin y M. d. Adelsward son encargados de representar a Suecia en Congreso.

A últimos de año próximo pasado, el emperador de Rusia nombró un tribunal militar presidido por el general Monrawieff...

(1) De algo de esto creemos que se haya ocupado el Consejo de ministros...

...y otros puestos en casas de corrección.

Hemos recibido el primer número del *Pensamiento español*, que se propone sustituir á la union liberal la union española. Para el nuevo diario, la guerra de Marruecos es guerra de religion meramente. He aquí sus palabras:

«Queréis que las madres españolas se conviertan en matronas griegas y enjuguen el llanto que surca sus mejillas al desprenderse de sus hijos? Queréis que su última palabra sea: ó con el escudo ó sobre el escudo? Decidlas que sea, hijos van á defender la religion.»

«Queréis oponer al fanatismo musulmán un sentimiento mil veces mas poderoso y energético? Mostad al soldado la cruz y repelid: ¡in hoc signo vinces!»
«Queréis que la nacion se levante para caer sobre el Atlas? Dejad que resuene la voz de Pedro el Ermitaño, gritando de pueblo en pueblo: «Dios lo quiere.»»

Y al mismo tiempo que esto se diga, es menester que á la vista de un pueblo unido y entusiasmado bajo el antiguo pendon de Castilla, añada el gobierno: «La Providencia nos ha deparado la ocasion de ver á todos los españoles inspirados de un mismo sentimiento; yo os empeño la palabra de mantener vivo, ileso, inmaculado el sentimiento católico que á todos mutuamente nos ealiza; al pensamiento de los zurcidos de fracciones y remanones de mayorías y minorías, va á suceder el pensamiento español; á la union de nombres propios la union española.»

«Así, y solo así, la guerra de Africa puede llegar á ser fecunda, rápida y gloriosa, y el año de 1860 un segundo 1808.»

La ejecucion de *Rigoletto* en la noche del sábado, ha sido un completo triunfo para la señora Ramos, debutante, y para el señor Mario.

Aquí, donde no deja de tener raíces la preocupacion contra cantantes españoles; aquí, donde era ya difícil abrirse paso entre esa pleyada de apreciables artistas que se reúnen en el Teatro Real, donde son tantos los partidarios de la Tribelli, donde la Sarría reúne numerosos admiradores, donde la Calderon es oída con gusto y hasta la decadente estrella de la señora Grissi conserva el reflejo de pasados fulgores y el recuerdo de brillantes glorias, la presentacion de una joven española que todos recordábamos haber oído en papeles secundarios, era una empresa nada llana. La señora Ramos ha salido completamente victoriosa de la prueba.

Su voz dulcísima, su afinacion, los primores que sin esfuerzo hace su ágil garganta, conquistaron desde luego el favor del público y arrancaron repetidas salvas de aplausos. De todo corazón felicitamos á nuestra compatriota, y lo único que lamentamos es, no contarla en el número de las primas donas del Teatro Real.

En cuanto á Mario, todos los elogios serian pálidos; Mario es todavía el grande artista, el cantante del sentimiento, de la delicadeza, de la dulzura: cantó de una manera tan arrebatadora, dió tal espresion á su papel de gran señor, frívolo y galanteador, que hubo momentos en que materialmente se levantaba de sus asientos el público todo.

Bien cantado el papel de *Rigoletto* por Squarcia; pero mal caracterizado. La señora Tribelli como siempre, bien. La decoracion del último acto del Sr. Ferri, preciosa. El pintor fue llamado á la escena. Pedimos á la empresa y á la señora Ramos, la repeticion de *Rigoletto*.

Ayer seguia costumbre habrá tenido lugar la gran recepcion de primero de año en el palacio de las Tullerías. Este acto, que en años anteriores no pasó de ser una ceremonia de la corte mas ó menos santosa, tiene hoy una importancia que no puede desconocerse. Después de recibir á las doce á los altos funcionarios de palacio estaba convocada una el cuerpo diplomático, y sabido es que el Emperador contesta á las felicitaciones que con tal motivo se le dirigen. En esta ocasion las palabras de Luis Napoleón se esperan con mas paciencia que nunca, pues no solo será imposible lo que el Emperador haya hecho, sino tambien lo que haya callado. Hasta la hora avanzada de la madrugada en que escribimos esto, el telégrafo permanecia mudo. Tenemos tomadas nuestras disposiciones para comunicar á nuestros lectores con la rapidez posible, lo que nos anuncie.

Las *Novedades* hace para el año que comienza el honorífico pronóstico siguiente: «El año que empieza hoy verá prodigios de valor y de constancia, verá dias gloriosos para la España, verá aumentarse nuestra importancia en Europa, verá crecer nuestra fuerza y nuestra confianza, y verá tambien aumentarse el amor á la libertad, sin el que es imposible que la España llegue á realizar sus altos destinos.»

«Por eso nosotros, como españoles y como liberales, saludamos alegres y confiados al nuevo año, y lejos de temer, esperamos con tranquilidad los sucesos que esconden en su seno.»

El vapor *San Antonio*, que salió de la Coruña, ha tenido que fondear ayer en Vigo para reparar una pequeña avería.

De un momento á otro se espera en Alicante al Excmo. Sr. D. Antonio de los Rios y Rosas.

Ayer salió de Alicante el vapor *Madrid* con varios oficiales y 240 individuos de tropa.

El ayuntamiento de Cádiz ha solicitado distribuir lotes de 2,000 rs. para los que se enganchen voluntariamente; este gasto debe suplirse con el sobrante de la subvencion ofrecida para el ferrocarril de Cádiz á Jerez, en lo cual estaban conformes todos los contribuyentes.

Durante todo el día de ayer circularon rumores de haberse puesto en movimiento el ejército en direccion á Tetuan. Por la noche se supo ya que en efecto habia salido el general Prim al frente de la vanguardia, y el general en jefe con algunos batallones y ocho baterías.

A estas horas debe hallarse posesionado nuestro ejército en Castillejos.

A hora muy avanzada hemos recibido el importante despacho de nuestro corresponsal de París que insertamos á continuacion. El discurso del Emperador era esperado con ansia, y sin embargo de que nuestros despachos diarios del extranjero no dejan pasar hecho alguno notable, teniamos dadas nuestras especiales instrucciones para el de hoy:

París 1.º de enero.

Hoy ha tenido lugar la recepcion acostumbrada del cuerpo diplomático en el palacio de las Tullerías, á la que ha asistido el nuncio de Su Santidad. El Emperador en su discurso ha dicho: «Doy gracias al cuerpo diplomático por sus felicitaciones de primer día de año, y estoy especialmente satisfecho esta vez por tener ocasion de recordaros que desde mi entrada en el poder he profesado siempre el mas profundo respeto hacia los derechos reconocidos. Así es que deberéis estar persuadidos de que el objeto constante de mis esfuerzos, será el restablecer en todas partes y en tanto osan»

FONDOS PUBLICOS.

En el bolsin quedaron ayer, día festivo en que no hubo Bolsa, el consolidado á 44-70 y el diferido á 34-25, con la particularidad que ya se viene observando hace dias, de que los precios eran lo mismo al contado que á plazo.

PARTES TELEGRAFICAS.

Costa 29. (Con retraso.)
El general en jefe del ejército de Africa, al excelentísimo señor ministro de la Guerra. «En la accion de ayer hemos tenido 7 oficiales y 89 individuos de tropa heridos. Los oficiales son: el capitán D. Enrique Mendez, teniente D. Aniceto Ohmedo y D. Cándido Rosales, y subteniente D. Camon Montaña, del batallón de Baza; teniente D. José Ubiña, del de Llorens; capitán D. Francisco Bancel, del regimiento de la Reina, y capitán D. Pascual Ruiz, del de Zamora.»

La pérdida del enemigo ha sido considerable, y la graduó en 400 ó 500 hombres.

El general en jefe del ejército de Africa, en despacho telegráfico de ayer á las siete y 30 minutos de la tarde, dice al propio ministerio desde el campamento del Serrallo, lo siguiente: «A las tres y media el enemigo atacó las grandes guardias del campamento del general Ros, corridos por los boques de la derecha del mismo punto; reforzados estos puestos por tres batallones al mando del general Turo, fueron rechazados los moros de un modo tan vigoroso como lo fuerte de su ataque lo exigia. En el momento que el fuego me trasladó al lugar del combate, presenciando lo bizarramente que se han batido las tropas. El fuego del enemigo ha sido nutridísimo, como jamás lo ha hecho. Creo poco considerable nuestras pérdidas; pero aun no las puedo fijar: las del enemigo deben haber sido grandes, porque fueron rechazados de nuestras trincheras.»

Berlin 31.

Se asegura que Heppeler saldrá muy pronto del ministerio.

Viena 30.

La Bolsa ha estado hoy muy decaída y con tendencia á la baja.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Agencias.—El apreciable joven D. Juan Anglada y Ruiz, se dirigió antes de anoche al ferrocarril en el coche núm. 117, al llegar frente al Museo, el caballo, instigado por los lazzos del cochero, rompió las bridas y corrió desatado, arrastrando al carruaje en su carrera. El Sr. Anglada recibió once

heridas en la cara y en la cabeza, el cochero fue lanzado del pescame, y el caballo, con parte del coche, corrió hasta la fuente de Cibeles, donde por fin pudieron sujetarle.

Obra notable.—Hemos visto la entrega, 27 que de su Historia del Escorial acaba de publicar el Sr. Rotondo, y cada vez admiramos mas la constancia y buen tino con que este escritor sabe llevar á mano tan gigantesca empresa. En esta entrega habla de la informacion que Felipe II mandó hacer sobre los milagros y santidad de Santa Teresa, se ocupa de la comision nombrada por aquel monarca para recoger reliquias con destino al Escorial, y se estiende largamente en filantrópicas observaciones sobre la obra de Tomás Campanella por aquel tiempo en un calabozo napolitano. Los retratos que contiene el texto de esta obra son magníficos y entre ellos hemos visto el de Santa Teresa, el de Jorge Brauneio, el del notario apostólico. Tiene además una preciosa letra capitular copiada del código El Emilianense y además dos grandes estampas tiradas aparte, de las cuales una representa al famoso Tabernáculo por Jaconietreza, y la otra un buen retrato de Carlos II, grabado en acero por el Sr. Alegre, y copiado de célebre cuadro de la Santa Forma que existe en la sacristía de aquella famosa Basílica.

Caso.—Ha sido preso un ciudadano que habia hecho un robo en casa de un hermano suyo, aveciado en la calle de los Tres Pecos.

Al Saladero.—Ha sido conducido á la cárcel un ciudadano en quien recaen vehementes sospechas de ser el autor de un robo hecho en el Casino. Igualmente han sido reducidos á prision dos sujetos de antecedentes sospechosos, los cuales fueron sorprendidos jugando á los prohibidos en las afueras de esta corte.

Novena.—Roy principiará en la iglesia de Monserrat, plaza de Anton Martin, la solemne novena á Nuestra Señora del Pilar, que, según á su tiempo dijimos, no pudo verificarse en el mes de octubre, á causa de las obras que se estaban ejecutando entonces para la restauracion del templo.

Paules.—Con objeto de edificar otra iglesia mas capaz que en la que hoy celebra sus cultos la congregacion de sacerdotes de San Vicente de Paul, se ha abierto una suscripcion, á cuyo frente figura el nombre de la Reina por la cantidad de 40,000 rs.

Coches de plaza.—Creemos que muy en breve quedará aprobado el proyecto del señor Ciriza para la regularizacion del servicio de carruages de plaza, y con el cual se evitarán los abusos á que está espuesto el público, garantizando al mismo tiempo los intereses de los dueños de los coches. Muchos de estos que tienen conocimiento de él, manifiestan grandes deseos de que sea cuanto antes aprobado por el ayuntamiento de esta corte. Algunos propietarios de coches de plaza que trataban de abandonar estandustria porque no reportaban de ella las ventajas que debían, han desistido de su intento en vista del proyecto mencionado, y aumentará el número de sus carruages, pues esta medida, llevada á efecto, contribuirá al mayor fomento de sus intereses, con ventaja de los municipales.

Alerta, chicas.—En el momento en que escribimos esto es muy posible que mas de cuatro mil muchachas tengan á su novio á la vista de Tetuan. Con tal motivo tenemos que dar la voz de alerta á todas esas pobrecitas de nuestra alma. Parece que las moras se pirran por los cristianos y si son militares mas aun, y si son cazadores, ó granaderos, ó fusileros, remuchísimo mas. Se les va la vista tras ellos á las grandísimas bribonas, y echándoles chispas aquellos ojazos negros y rasgados que tienen, y con una sonrisita capaz de engatusar al lucero del alma dicen: *ser mucho gallardo el español*. Luego como los novios de las pobres chicas españolas hace tanto tiempo que no ven mas que hombres, hombres y hombres y alguna cantinilla de tres al cuarto, nada tendrá lo particular que se entusiasmen al ver tantas mozas del rechupete como hay en Tetuan y... que demonio, todos somos frágiles y algun desahogo se ha de conceder al pobre soldado que tantas penurias y malos ratos pasa en campaña. Esto no es meter cizaña entre nuestros soldados y sus novias; es sencillamente decir á estas que si ellos las arreglan allá con las moras, deben ellas arreglárselas acá con los cristianos á cuyo número pertenecemos los gacetilleros.

Obra musical.—La nueva obra musical que está componiendo el maestro D. Carlos Llorens, se pondrá en escena en Madrid á la primera victoria que alcance nuestro ejército sobre una de las plazas de Africa. Hay sobre todo en ella tres piezas de que hacen grandes elogios las personas que las han oído: tales son una romanza, un coro y una aurora que se tiene por seguro han de valer muchos apuntes al compositor de *la Ballada de Fakerman*, y de tantas otras obras musicales de primer orden.

Señas.—Como hay muchas personas que desean manifestar el interés que les inspira la suerte de la triste madre del cabo Llera, muerto en Africa en defensa de la patria, debemos manifestar que dicha señora, llamada doña Rafaela de Vargas, vive en la calle del Oso, núm. 5, cuarto tercero.

Números premiados.—Los que han sido agraciados en la rifa á favor de la Inclusa verificada el 31 del pasado, son los siguientes: Primer premio, el 3,477, segundo 22,103 tercero 20,863.

Oposiciones.—Han concluido las oposiciones á las plazas de médicos de Sanidad militar que habia vacantes. Seis de los opositores se retiraron antes de empezar los ejercicios, habiendo sido aprobados, segun parece, solo cuatro de los ocho profesores que han actuado.

Crevida.—El Jarama ha crecido bastante estos últimos dias, y como hace dos años se llevó la corriente la barca que habia para atravesarlo en el término de Alcovendas, los arrieros que por allí transitan, y no pueden pasar el vado, tienen que dar un largo rodeo hasta encontrar un puente.

ULTIMA HORA.

«Son las primeras horas de la mañana y restamos de la mitación nuestra número para dar cabida al importantísimo parte publicado en «Gaceta extraordinaria». El movimiento de ofensiva se ha iniciado de una manera gloriosísima. El año de 1860 ha comenzado bajo brillantes auspicios: hé aqui el parte:

Ministerio de la Guerra.—El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. Sr. ministro interior de la Guerra.—«Campamento de los Castillejos, 1.º de enero de 1860, á las 7 de la noche.—A las 7 de la mañana monté á caballo y volví á tierra en este momento. El enemigo ha reanudo nuestro movimiento de un modo tenaz; pero se ha verificado. El general Prim ha avanzado mas de lo que le tenia prevenido y ha tomado posiciones en las que acompaña esta noche su division. Solo he tomado parte en el combate, además de la division, ocho batallones del segundo cuerpo. Los húsares han dado brillantes muestras de valor. Una de sus cargas fue heroica, pues rebasaron el campamento enemigo, tomando á su caballería una bandera.

Considero este hecho de armas el mas importante ocurrido hasta hoy, porque el enemigo ha resistido con tenacidad. Acampamos en las posiciones conquistadas. Las tropas se han batido bizarramente. Los generales Zavala, Prim y O'Donnell se han distinguido de un modo notable. No puedo fijar nuestras pérdidas: las grado de 400 á 600 hombres: la del enemigo inmensa, por el empeño que puso en recobrar y defender sus posiciones, no la grado en menos de 1,500 hombres. Segun las precisiones, la fuerza enemiga al mando de Mulloy Abbas es de 40 á 50,000 hombres: esta cifra es exagerada.

ANUNCIOS.

ACADEMIA DE LENGUAS VIVAS DEL PROFESOR D. Clemente Cornellas, calle del Olivo, número 5, principal derecha. Desde el 1.º de enero, abre clases para principiantes: una de francés de nueve á diez de la noche, y otra de inglés, de nueve á diez de la mañana. Los que se propongan perfeccionarse en dichas lenguas, pueden ingresar en secciones ya adelantadas, cuyos principales ejercicios son prácticos. Da tambien lecciones particulares de los mencionados idiomas, y enseña el español á los extranjeros. (1 m. 1 t.)

PROFESOR DE CONTABILIDAD.
En la librería de Hurtado, calle de Carretas, número 4, darán razon de uno que á los muchos años que lleva dedicado al estudio de la *Arithmetica mercantili*, sistema métrico, Cambios, operaciones de Bolsa y Partida doble, reúne el haber sido tenedor de libros en varias empresas y sociedades de esta

corte el cual se encargará, bien en su casa ó bien en la de los alumnos, de enseñarles los indicados cálculos, y tambien de llevar cuenta con exactitud de lo que se le confie. (m. y t.)

ALMAQUE RELIGIOSO-ISPANOL PARA 1860.

Ilustrado con láminas y grabados y aprobado por la censura eclesiástica. Un elegante tomo que entre otras materias de interés, comprende la Biografía del P. Claret, la Historia de San Vicente de Paul, la biografía de algunos cardenales, y los retratos de los R. de Lavignán y Claret, con vistas de las catedrales de Burgos y Toledo, por 4 reales. Véndese en las librerías de Bayly-Bayliere, Lopez, San Martin, Moya y en la administracion de La Correspondencia de España, en la librería de hijos Rodríguez, donde se dirigirán los pedidos.—(1 m.)

CALLE DE JACOMETREZ, NUM. 74. PENSIONATA.
Una profesora francesa ha abierto un curso de francés para las señoras que deseen aprenderlo. Empezará á las seis y media de la noche. Precios muy arreglados.—(1 m.)

GRAMÁTICA FRANCESA Y ESPANOL PARA EL USO DE LOS ESPAÑOLES, por D. Clemente Cornellas, cátedrático que fue de francés en el Instituto de Barcelona, de inglés en la escuela especial de Comercio de Madrid, licenciado en derecho civil, caballero de la real orden americana de Isabel la Católica, etc.—Octava edición, esmeradamente corregida y precedida del juicio de la prensa. Gramática inglesa teórica-práctica para el uso de los españoles, por el mismo autor.—Segunda edición, esmeradamente corregida, y precedida tambien del juicio de la prensa. La general aceptación que continúan mereciendo estas obras, prueba que la combinacion de la teoría con la práctica, que forma la base del sistema, es el método mas razonable y ventajoso, hasta para aquellos que se ven privados de profesor.

Véndese cada una á 16 rs. en rústica y 20 en pasta en Madrid, librería de la Publicidad, pasaje de Mateu de Cuesta, calle de Carretas, núm. 9; de Bayly-Bayliere, calle de San Martin, número 11; de Sammartin, Victoria, Burali, idem; y en casa del autor, Oliva, número 5, principal derecha. En provincias.—Barcelona: D. Sarría Manero.—Gerona: Dorca, Pujol y Pujol.—Valencia: Mateu Garin. Sevilla: Geofrin.—Malaga: Moya.—Valladolid: Lezcano y Noland, Mateo, Rodriguez.—Patencia: Camazon, Rodriguez.—Burgos: Villanueva.—Logroño: Ruiz.—Oviedo: Fernandez.—Santago: Calleja.—Coruña: Alvarez. Bilbao: Delmas, Estey.—Y en otras principales librerías del reino. (1 m. 1 t.)

BUENA-VISTA PRIMITIVO NACIMIENTO.
Hoy á las siete y media de la noche la adoracion al Niño Dios por los pastores y Santos Reyes. Precios 6, 4, 3 y 2 reales.

MODAS.

TRAGES PARA NIÑOS, GARCIA.
Se traslada por cesion del establecimiento, plaza del Angel, núm. 1, al de la calle de Postas, núm. 11; pero antes y hasta el día 20 de enero próximo se hace *Liquidacion general* de una verdadera rebaja y á precio inalterablemente fijo. (D. 00, 31, 2, 4, 8, 11, 13, m. y t.)

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPAÑIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. 4 t.)

MAZAPAN LEGITIMO DE TOLEDO, en comiston.
A la plaza del Progreso número 22, molino de chocolate del proveedor de S.E. M. se ha de llegar una remesa del exquisito mazapan, elaborado en una de las mas acreditadas fabricas de dicha ciudad y que tanta aceptacion ha merecido en los años anteriores.—(1 m.)

CAJA DE SEGUROS.

VERDADERA CAJA DE AHORROS.
AUTORIZADA POR REAL ORDEN el Instituto de prevision para formar capitales, rentas, pensiones y viudedades, y redimir el servicio de las armas, fundada por Don F. de P. Mellado, con ventajas hasta ahora desconocidas y con todas las garantías y seguridades que la ley exige. Se admiten imposiciones desde 10 rs. en adelante todos los domingos, de once á dos.

A DIEZ Y NUEVE MALIS UNO.

Se vende una partida de botijones ó frascos de cristal, forrados de mimbre, de cabida cada uno de 6 á 8 arrobas; son muy cómodos para las casas particulares y establecimientos de líquidos, y para transportar pues vienen muy bien embalados del extranjero.

EL LIBRO DE LOS CANTARES
COMPUESTO POR DON ANTONIO DE TRUJILLAS, cuarta edición aumentada y esmeradamente corregida por el autor. Los pocos ejemplares que quedan de este libro se venden á 12 rs. en las librerías de Cuesta, calle de Carretas; en la de la Publicidad, pasaje de Mateu de Cuesta, y en la administracion de La Correspondencia.

ESPECTACULOS.
TEATRO DEL PRÍNCIPE.—A las ocho de la noche.—*El movimiento continuo.*—Los señores Don Gil.—Don Esdrújulo.
LOPE DE VEGA.—A las ocho.—*Morales.*—Baile.—*La casa de abotes locos.*
NOVIDADES.—A las ocho.—*Canclás.*—Baile.
Editor, D. Hilario de Zalazar.
Imp: de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.